
 
Ministero delle Imprese e del Made in Italy 

DIREZIONE GENERALE PER LA RICONVERSIONE INDUSTRIALE E LE GRANDI FILIERE PRODUTTIVE 
 

DIVISIONE III – CRISI DI IMPRESA E RIQUALIFICAZIONE DEL TERRITORIO 

 

AREA DI CRISI INDUSTRIALE COMPLESSA DI SAVONA 

VERBALE DELLA RIUNIONE DEL GRUPPO DI COORDINAMENTO E CONTROLLO 

 

Il giorno 8 maggio 2023, alle ore 11.30, ha luogo in modalità telematica la riunione del Gruppo di 

Coordinamento e Controllo nominato con decreto del Ministro dello Sviluppo Economico dell’8 

febbraio 2017 in relazione dell’area di crisi industriale complessa di Savona. 

Sono presenti: 

- per il Ministero delle Imprese e del Made in Italy (di seguito indicato come MIMIT), 

Direzione Generale per la Riconversione Industriale e le Grandi Filiere Produttive la dott.ssa 

Chiara Cherubini, dirigente della Divisione III – Crisi d’impresa e riqualificazione del 

territorio che presiede l’odierna riunione, la dott.ssa Isabella Giacosa, la dott.ssa Antonella 

Cascioli e l’avv. Carlo Ghia e per la Direzione Generale per gli Incentivi alle Imprese il dott. 

Marco Calabrò, dirigente della Divisione VIII - Interventi per lo sviluppo locale, insieme alle 

dottoresse Claudia Rizza e Luisa Parenzi; 

- per il Ministero delle Infrastrutture e dei Trasporti (di seguito indicato come MIT), 

Direzione Generale per lo Sviluppo del Territorio, la Pianificazione ed i Progetti Internazionali, 

Divisione 5 - Programmi e progetti europei di sviluppo spaziale ed urbano, l’Arch. Irene 

Coppola; 

- per l’Agenzia Nazionale per le Politiche Attive del Lavoro (di seguito indicato come 

ANPAL), la dott.ssa Ludovica Iarussi, dirigente della Divisione IV – Autorità di Gestione del 

FEG e definizione degli interventi di politica attiva per la risoluzione delle crisi aziendali, e la 

dott.ssa Elena Viscusi; 

- per la Regione Liguria, il dott. Andrea Benveduti, Assessore allo Sviluppo Economico, 

Industria, Commercio, Artigianato, Ricerca e Innovazione Tecnologica, Energia, Porti e 

Logistica, Digitalizzazione del territorio, Sicurezza, Immigrazione ed Emigrazione, la dott.ssa 

Gloria Donato e il dott. Fabio Gentiluomo, del Dipartimento Sviluppo Economico della 

Regione; 

- per la Provincia di Savona il Presidente, Avv. Pierangelo Olivieri ed il Responsabile del 

Servizio pianificazione Territoriale ed Urbanistica della Provincia, Arch. Giorgia Vecchi; 
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- Per l’Autorità di Sistema del Mar Ligure Occidentale, il Segretario Generale, avv. Paolo 

Piacenza, e il Direttore dell’Ufficio Territoriale di Savona, Paolo Canavese; 

- Per l’Agenzia nazionale per l'attrazione degli investimenti e lo sviluppo d'impresa S.p.A. 

(di seguito indicata come INVITALIA), il dott. Stefano Spera, la dott.ssa Tiziana Cerchiello e il 

dott. Tommaso Cafora. 

*** 

Prende la parola per dare avvio alla riunione la dottoressa Cherubini del MIMIT la quale specifica che 

– stante l’intervenuta scadenza del precedente Accordo di Programma sottoscritto nel 2018, 

successivamente integrato nel 2020 senza proroga dei termini – il Gruppo di Coordinamento è stato 

convocato per valutare l’opportunità di procedere alla sottoscrizione di un nuovo Accordo, essendo 

stati riscontrati  nuovi possibili interventi di investimento, alla luce di un confronto con la Regione 

Liguria, la quale, qualche giorno addietro, ha presentato apposita istanza per la sottoscrizione di un 

nuovo Atto. La dottoressa Cherubini specifica che i precedenti Accordi mettevano a disposizione 

risorse rimaste “congelate” a causa di un contenzioso presentato da una società esclusa, tutt’oggi 

pendente dinanzi al Consiglio di Stato. A fronte della situazione di stallo, si è perlustrata la possibilità 

di sottoscrivere un nuovo Accordo che, confermando gli obiettivi del PRRI dell’Accordo del 2018, 

possa essere sottoscritto in tempi brevi ai fini della pubblicazione di un nuovo Avviso, a valere sulla 

misura L. 181/1989, beneficiando delle nuove opportunità offerte dalla nuova regolamentazione 

MIMIT e dell’apporto di risorse aggiuntive nazionali, per supportare le nuove progettualità che sono 

presenti sul territorio e che rappresentano una importante opportunità di sviluppo per superare le 

criticità che hanno portato a dichiarare lo stato di crisi.   

Fatta questa premessa, la dott.ssa Cherubini passa la parola al dott. Marco Calabrò della DIGIAI il 

quale, continuando la descrizione della situazione attuale inerente l’assegnazione delle risorse, 

specifica che l’allocazione complessiva in base agli Accordi di programma precedenti era pari a euro 

32 milioni e detto importo è da considerarsi potenzialmente utilizzato per intero, in base ai progetti 

presenti in graduatoria e non finanziati a causa della pendenza del giudizio cui ha fatto cenno la dott.ssa 

Cherubini.  

In funzione dell’esito del contenzioso le risorse attualmente congelate saranno eventualmente liberate 

e assegnate mediante scorrimento della graduatoria già presente e pubblicata sul sito web del MIMIT 

e di Invitalia nelle sezioni dedicate all’Area di Crisi Complessa del territorio savonese. 

Il dott. Calabrò specifica, altresì, che, per quanto concerne il futuro Accordo di Programma, verranno 

stanziati 30 mln di euro che verranno utilizzati per lo scorrimento della graduatoria del precedente 

Avviso e per il nuovo Avviso a valere sullo strumento della legge 181/89.  

Riguardo alla possibilità di sottoscrivere l’Accordo di Programma, il dott. Calabrò segnala l’urgenza 

di procedere in tempi rapidi, posto che è ancora possibile sfruttare, ai fini dell’Avviso che verrà aperto 

dopo la sottoscrizione dell’Accordo di Programma, la maggiore flessibilità riguardo ai progetti 

agevolabili garantita dalle deroghe del quadro temporaneo Covid-19 fino alla fine dell’anno. 
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Prende quindi la parola il dott. Stefano Spera di Invitalia, il quale fornisce un quadro della situazione 

attuale delle domande presentata in forza del precedente avviso: su 15 domande presentate 7 sono 

attualmente sospese.  

Come già detto in precedenza dai Colleghi del MIMIT, pende ancora il ricorso di una società che non 

è stata ammessa alle agevolazioni. Il contenzioso pendente dinanzi al Consiglio di Stato si definirà a 

breve, posto che il prossimo 6 luglio 2023 è stata fissata l’udienza per la discussione.  

Riguardo alla sottoscrizione del nuovo Accordo di Programma ed alla predisposizione del nuovo 

bando, il dott. Spera condivide quanto detto dalla dott.ssa Cherubini e dal dott. Calabrò riguardo alla 

necessità di procedere con solerzia allo scopo di sfruttare la finestra del quadro temporaneo concessa 

dall’Unione europea. 

Prende, quindi, la parola l’Assessore al Commercio della Regione Liguria, dott. Andrea Benveduti, il 

quale ringrazia il Ministero per la disponibilità manifestata e la rapidità di iniziativa, confermando 

l'impegno della Regione Liguria alla tempestiva predisposizione del testo dell’’Accordo di Programma 

e, successivamente, della bozza di Avviso. 

Prende successivamente la parola il Presidente della Provincia di Savona, Avv. Pierangelo Olivieri, il 

quale, nel ringraziare il Ministero per l’attenzione rivolta verso il territorio savonese tiene a sottolineare 

la grande opportunità costituita da ulteriori e nuovi finanziamenti. 

Al riguardo, l’avv. Olivieri rappresenta che, per i Comuni del territorio savonese, i risultati del 

precedente Accordo di Programma e del relativo bando sono stati molto positivi e tiene a sottolineare 

che buona parte delle imprese attualmente in graduatoria sono oggi ancora attive e propositive, 

richiedendo un seguito concreto sui rinnovi e i rifinanziamenti.  

A proposito della predisposizione del nuovo Accordo di Programma, l’avv. Olivieri chiede di valutare 

l’eventuale considerazione di interventi infrastrutturali. 

L’arch. Irene Coppola del MIT, la quale, riguardo all’osservazione eseguita dal Presidente della 

Provincia di Savona, manifesta la disponibilità del Ministero a valutare eventuali nuove iniziative.  

A tale proposito, il Direttore dell’Ufficio Territoriale di Savona dell’Autorità di Sistema del Mar 

Ligure Occidentale specifica che farà avere le proprie osservazioni al riguardo. 

Prende la parola la dott.ssa Iarussi la quale rappresenta la disponibilità di ANPAL ad implementare la 

nuova bozza di Accordo di Programma in maniera rapida. 

Prende nuovamente la parola la dottoressa Cherubini del MIMIT la quale, preso atto delle posizioni di 

tutti i soggetti partecipanti al Gruppo di Coordinamento e Controllo, precisa che nei prossimi giorni si 

procederà con la condivisione di una bozza di Accordo di Programma in modo tale da iniziare subito 

a lavorare velocemente su un testo che dovrà essere sottoscritto in tempi brevissimi. 

La riunione si chiude alle h. 12.45. 

 

          Il Verbalizzante 

(Avv. Carlo Ghia) 


